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Начнем с цифр. В тре-
тьем квартале этого 
года: Audi – падение 
операционной при-

были на 91 % и закрытие завода 
в Брюсселе; Volkswagen – чи-
стая прибыль рухнула на 42 % 
и впервые с 1937 года закрытие 
трех заводов в родной Германии; 
Porsche – прибыль упала на 40 %. 
Это Volkswagen Group, номер два 
мирового авторынка в 2023-м. 

Stellantis (Peugeot, Citroen, 
FIAT, Chrysler и прочие) – номер 
четыре. Что там? Ничего хороше-
го: минус 27 % по общему доходу; 
минус 20 % по продажам; в ноя-
бре в простой уходят европейская 
площадка по сборке FIAT Panda 
и два моторных завода; за океа-
ном, в Штатах, падение спроса 
настолько катастрофическое, что 
Stellantis избавляется от активов, 
а рабочие призывают отправить в 
отставку главу концерна Карлоса 
Тавареса; сам Таварес не исклю-
чает, что до 2030 года доживут не 
все из 14 брендов в портфеле.

Начинает штормить альянс 
Renault–Nissan (шестая строчка 
в общемировом зачете): операци-
онная прибыль Nissan упала на 
две трети, вместо чистой прибыли 
– убыток. В числе грядущих мер 
– продажа 10 % акций Mitsubishi, 
увольнение 9 тыс. человек по все-
му миру, снижение производства 
на 20 %.

Дальше все рушится как кар-
точный домик. Снижение про-
изводства автомобилей, простой 
или закрытие завода – снижается 
спрос на компоненты, заводы по 
производству компонентов тоже 
встают или закрываются один за 
другим. Примеры: Michelin гото-
вится к закрытию двух заводов 
во Франции (1254 человека – на 
мороз); Schaeffler (компоненты, 
промоборудование) готовится к 
закрытию двух заводов в Европе 
(4700 человек – на мороз); Bosch 
сокращает в Европе производство 

автокомпонентов (7000 человек – 
на мороз).

В общем, совершенно очевид-
но, что мировая автомобильная 
отрасль по обе стороны Атлан-
тики в глубоком кризисе и де-
прессии. Что случилось? Если 
почитать европейскую прессу, 
то называются четыре основные 
причины. 

Во-первых, сказываются по-
следствия остановки производ-
ства на карантин в 2020–2021 
годах. Их еще называют игривым 
«разрыв цепочек поставок», хотя 
это не совсем верно. Любое круп-
ное промышленное производство 
– это, скорее, не цепочка, а коль-
чуга – сплетение вертикальных и 
горизонтальных цепей, звенья в 
которых неоднородны по составу 
и крепости. Есть крупные звенья, 
которые выдержали остановку 
на карантин, а есть мелкие, кото-
рые не...

Объясняем на пальцах. На 
конвейер от поставщика (к при-
меру, Bosch) идет блок-фара в 
сборе. В этой блок-фаре есть 
какие-нибудь мелкие детали типа 
светоотражателей. Светоотража-
тели, предположим, делает с 1911 
года семейная артель из фран-
цузского Дижона. У заказчика 
блок-фары (автоконцерна) есть 
«жирок» пересидеть карантин. У 
большого сборщика блок-фары 
(Bosch) есть ресурсы пересидеть 
карантин. А у маленького произ-
водителя светоотражателей из 
Дижона такого «жирка» нет, ка-
рантин он не пересидел. 

А теперь представим, что та-
ких мелких винтиков-шпунтиков 
в машине сотни. Автоконцерн вы-
ходит с карантина, и выясняется, 
что теперь ему не хватает того, 
этого, пятого-десятого. Слабые 
звенья отпали, кольчуга превра-
тилась в дырявое решето, и вот 
пора закрывать три сборочных 
завода автомобилей и по паре – 
шинных и компонентных.

Второй фактор – энергопе-
реход. Объявленная развитым 
миром повальная электрифи-
кация автопарка вышла боком. 

Клиенты не хотят мириться с 
фундаментальными недостатка-
ми электромобилей – быстрый 
расход энергии, медленное вос-
полнение энергии. И вот мы уже 
читаем в исследовании агентства 
McKinsey, что минимум треть 
владельцев электромобилей по 
всему миру планируют вернуться 
к топливным машинам.

Дальше что? Правильно. Даль-
ше обвал продаж. В Европе про-
дажи электромобилей упали с 
начала года на 12 из 27 рынков, 
включая флагманскую Германию 
(минус 32 % по итогам восьми 
месяцев). Падение продаж усили-
лось после отмены государствен-
ных и корпоративных субсидий. 
Проще говоря: как только людям 
перестали доплачивать за покуп-
ку «электричек», они перестали 
их покупать.

Автоконцерны на этом фоне 
начали врубать «заднюю». Если в 
прежние годы мы читали бодрые 

планы про отказ от ДВС, то теперь 
Ford, например, придумал новую 
стратегию, в которой нашлось ме-
сто разным типам движителей (ги-
бридным, электрическим, ДВС), 
а еще остановлено переоборудо-
вание под выпуск «электричек» 
площадки в Испании. Бухгалте-
рия прозрела: на продаже каждой 
«электрички» со всеми дотациями 
Ford в прошлом году терял еще 
одну себестоимость этой «элек-
трички». А в целом электриче-
ское направление нагенерило им в 
2023-м $ 1,1 млрд убытков.

Третий фактор, как ни крути, 
тоже энергия. Немецкая про-
мышленность с брежневских 
времен дышала свободно на рос-
сийском газе. Которым дышит и 
сейчас, вопреки всем разговорам 
про санкции – просто купленном 
через пень-колоду и с растущими 
издержками, которые ведут к ра-
стущим убыткам. Кончается все 
закрытием заводов. Руководство 

Michelin именно энергию называ-
ет ключевой причиной закрытия 
своих площадок: электричество 
на их же заводах в Северной Аме-
рике обходится вдвое дешевле, 
чем в родной Франции.

А еще есть китайские произво-
дители, возвышение которых спе-
циалисты по стратегическому пла-
нированию в дорогих костюмах и 
на больших окладах попросту про-
воронили. И спо-хватились лишь 
тогда, когда нефритовый стержень 
вошел слишком глубоко. В итоге 
почти все мировые производители 
фиксируют фатальное снижение 
спроса на «жирном» китайском 
рынке, который заполонили кон-
курентные «электрички» локаль-
ного производства. А без успехов 
на китайском рынке – ни тебе опе-
рационной прибыли, ни маржи, ни 
квартальных бонусов.

Складываем все факторы вме-
сте и получаем идеальный шторм. 
Многих смоет за борт.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Наталья Каратеева, маркетолог: 
«Хочу ИИ, который возьмет на себя анализ  
данных, а творчество оставит людям»3 Плюс пять, минус три 

С 1 января вводится федеральный 
инвестиционный налоговый вычет4 Бруталы снова в моде 

Встречаем новый и очень  
маскулинный кроссовер HAVAL H37

Идеальный шторм
Как мировая автомобильная индустрия оказалась на пороге Великой депрессии

Возможно, сто лет спустя в учебниках истории уделят 
сегодняшним событиям пару абзацев мелким шрифтом. 
Но мы-то с вами – современники этих событий и прожи-
ваем два абзаца прямо сейчас, даже не отдавая себе в них 
отчет. Между тем в эту минуту западный автопром штор-
мит так, как не штормило с 2008 года и краха Lehman 
Brothers, а кого-то так не штормило со Второй Мировой. 
«ПН» внимательно пролистал европейскую специализи-
рованную периодику, прочитал мнения аналитиков и сде-
лал короткую хронику катастрофы для своих читателей.

А еще есть китайские производители, возвышение которых специали-
сты по стратегическому планированию в дорогих костюмах и на боль-
ших окладах попросту проворонили. И спохватились лишь тогда, когда 
нефритовый стержень вошел слишком глубоко.
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В 2024 году ТГУ провел 
масштабную цифровую 
трансформацию инфра-
структуры предоставле-

ния сервисов пользователям. Была 
создана платформа новых личных 
кабинетов, система снятия и анали-
за больших данных цифровых сле-
дов, запущена система управления 
бизнес-процессами, все компоненты 
объединены при помощи интегра-
ционной шины. Новая архитектура 
позволит значительно быстрее соз-
давать качественные цифровые сер-
висы, упрощая взаимодействие сту-
дентов с университетом и повышая 
эффективность и удобство для всех 
пользователей.

– Еще в старом личном кабине-
те была сделана одна страничка, на 
которой человек получает доступ ко 
всем сервисам, которые есть у него 
в Тольяттинском госуниверситете, 
– говорит проректор по цифрови-
зации ТГУ Роман Боюр. – В новом 
личном кабинете мы постарались 
сделать удобнее те сервисы, которы-
ми студенты пользуются чаще всего. 
Это информация об учебном про-

цессе, оплата обучения, управление 
паролем и контактными данными. В 
историю платежей добавили инфор-
мацию о пенях. Для иностранных 
студентов сделали поддержку дого-
воров со стоимостью обучения в ва-

люте полностью на английском язы-
ке. Собрали в одном месте формы 
всех заявлений: отчислиться, восста-
новиться, перейти на бюджет и т. д. 
 На примере ухода в академотпуск 
сделали сервис «а-ля Госуслуги» с 

удобным интерфейсом, прозрачным 
пошаговым процессом и уведомле-
ниями. Но, наверное, самое главное 
то, что мы внедрили и отладили со-
временные перспективные техноло-
гии по роботизации.

Внедрение программных роботов 
от PIX Robotics позволило автома-
тизировать процессы выдачи спра-
вок из ERP «Галактика»* с приме-
нением электронной подписи ТГУ, 
сократив время обработки до двух 
минут. То есть теперь в выдаче сту-
денту справки об обучении сотруд-
ники вуза уже не участвуют.

– Роботизация – очень перспек-
тивное направление сейчас. Робот 
– это компьютерная программа, ко-
торая имитирует действия человека 
– двигает мышкой, нажимает кноп-
ки, смотрит на картинки, создает 
файлы и т. д. Робота можно запро-
граммировать на какие-то действия, 
– поясняет Роман Боюр. – Когда 
студент ТГУ в личном кабинете за-
прашивает справку, робот входит в 
программу «Галактика», в модуль 
управления контингентом студен-

тов, находит студента в списке обу-
чающихся, формирует ему справку 
в формате PDF, сохраняет под нуж-
ным именем, подписывает ее элек-
тронной подписью Тольяттинского 
государственного университета, по-
сле чего выкладывает в личный ка-
бинет студента.

Таким образом, робот формиру-
ет юридически значимый документ, 
который пользователи могут полу-
чить в своих личных кабинетах без 
необходимости посещать офис или 
взаимодействовать с администра-
цией.

– При этом система управления 
бизнес-процессами (BPMS) отсле-
дит, чтобы заявление не потерялось 
и все было сделано вовремя, решит 
возникающие проблемы. Например, 
если справка не создалась, админи-
стратор системы получит уведомле-

ние, что что-то не так и надо разби-
раться, – рассказал Роман Боюр. 

Он отметил, что есть такие доку-
менты, для формирования которых 
участие сотрудников вуза все же 
необходимо. Но с помощью ново-

го личного кабинета и внедренных 
технологий процесс получения и 
этих документов будет существенно 
упрощен.

– Все это лишь первые шаги к по-
явлению полного набора удобных 
для студентов сервисов, но, чтобы 
сделать эти шаги, нам пришлось 
очень серьезно переделать внутрен-
ние системы, внедрить ряд новых 
технологий. Впереди большая рабо-
та, – резюмировал Роман Боюр.

«Для нас приоритет – резкое 
улучшение условий работы  
и учебы» 
Михаил Криштал, ректор Тольят-
тинского госуниверситета: 

– В политике цифровой транс-
формации программы развития 
ТГУ, которую мы реализуем в рам-
ках федеральной программы страте-
гического академического лидерства 
«Приоритет 2030», предусмотрено 
улучшение и создание новых циф-
ровых сервисов, развитие цифро-
вой инфраструктуры, подтягивание 
уровня цифровой зрелости отстаю-
щих подразделений и процессов до 
необходимого для их эффективного 
функционирования. Мы разработа-
ли оригинальную матрицу цифро-
вой зрелости, по которой пытаемся 
оценивать, где по уровню цифрови-
зации сейчас находятся различные 
подразделения и процессы. Как и 
любая крупная организация, уни-

верситет «растянут» по уровням 
цифровой зрелости в зависимости 
от того или иного процесса, той или 
иной структуры. Иногда разрывы 
начинают тормозить развитие орга-
низации в целом.

Сейчас для нас приоритетом яв-
ляется резкое улучшение условий 
работы и учебы, прежде всего через 
создание и предоставление удоб-
ных сервисов для сотрудников и 
студентов, создание комфортных 
условий для одновременной или 
бесшовной работы с ними. Другой 
приоритет – это роботизация одно-
типных трудоемких операций. Это 
очень серьезный и значимый для нас 
проект. Масса рутинных операций 
требует интеграции различных про-
граммных продуктов. Для их реали-
зации человеку приходится держать 
в голове сразу несколько программ 
и платформ, помнить, откуда какую 
информацию брать и куда копиро-
вать. Как правило, это очень трудо-
емкие и в то же время однотипные 
операции – вот их и могут заменить 
роботы. Это приводит к повышению 
качества сервиса, снижению ошибок, 
многократному ускорению выполне-
ния операций и, конечно, экономии 
времени и ресурсов. Первое наше 
внедрение позволило отработать тех-
нологию роботизации, и есть основа-
ния полагать, что в дальнейшем эта 
работа пойдет во много раз быстрее. 
Собственно, в этом, а не в роботиза-
ции одного процесса состоит идея 
проекта – обеспечить максимально 
возможную роботизацию, но с уче-
том ее целесообразности с точки зре-
ния эффективности и окупаемости 
при внедрении и эксплуатации.

вечная тема
По старой русской тради-
ции, недавно уложенный ас-
фальт сходит вместе со рас-
таявшим снегом. Но обычно 
данное явление происходит 
весной, а в Тольятти дорож-
ное покрытие местами рас-
творилось вместе с первым 
несмелым снегом.

Недовольство проку-
ратуры вызвало состояние 
покрытия на перекрестке 
Обводного шоссе, улиц Ва-
сильевской и Новозаводской 
в направлении федеральной 
автомобильной дороги М5 
«Урал» в зоне ответственно-
сти министерства транспор-
та и автомобильных дорог 
Самарской области.

В настоящее время в 
суд направлено исковое 
заявление о возложении 
обязанности на минтранс 
устранить нарушения зако-
нодательства о безопасно-
сти дорожного движения и 
организовать капитальный 
ремонт участка дороги.

Детки и Деньги
В Самаре перед судом пред-
станет бывшая заведующая 

детским садом. Во время 
проверки, проводимой де-
партаментом образования 
одного из детсадов Совет-
ского района, выяснилось, 
что с февраля 2023 года по 
февраль 2024-го дама пере-
числяла бюджетные деньги, 
которые ее подчиненные 
должны были получить в 
качестве зарплаты, на бан-
ковские счета близких род-
ственников. Сумма присво-
енных средств превысила  
1 млн рублей.

Преступные действия 
злоумышленницы были 
пресечены, в ее отношении 
возбудили уголовное дело 
по статье «Присвоение и 
растрата».

ночь без любви
Какие только дела не рас-
сматриваются в судах Рос-
сии! Например, влюблен-
ная девушка из Назарово 
подала исковое заявление 
на парня из Ачинска, кото-
рый бросил ее после пер-
вой сексуальной близости. 
Барышня потребовала 
взыскать с «негодяя» 150 
тыс. рублей морального 
ущерба.

Дело было так. Жите-
ли соседних городков под-
держивали романтические 

отношения, регулярно со-
званиваясь в течение неде-
ли, а на выходные девушка 
приезжала к нему в гости. 
Но после первого интима 
ачинец решил прекратить 
отношения, а девушка этим 
отказом оказалась так шо-
кирована, что решила об-
ратиться в суд. Там она 
заявила, что он «сначала 
притворился влюбленным, 
а потом вдруг резко от-
странился и стал как будто 
незнакомым человеком». 
Из-за этого она впала в 
депрессию, у нее начались 
плаксивость, апатия и бес-
сонница. Даже справку 
предоставила о том, что 
обращалась к врачу за ле-
чением.

Суд подумал и решил, 
что мужчина не совершал 
никаких противоправных 
действий, поэтому оставил 
иск без удовлетворения.

скорая в помощь
Кто-то предстает перед 
судом из-за любви к чело-
веку, а кто-то из любви к 
спиртному. Так, в Петер-

бурге двое мужчин будут 
осуждены за то, что похи-
тили из машины скорой 
помощи баночки для ана-
лизов.

В полицию обратилась 
41-летняя сотрудница ме-
дучреждения, которая со-
общила, что в ночь на 31 
октября из автомобиля 
скорой, припаркованно-
го на улице Пархоменко, 
был похищен чемодан с 
оборудованием, медприбо-
ры, а также находившиеся 
в коробках документы и 
печати. Подозреваемые в 
краже – 38-летний прораб 
из Свердловской области 
и его 43-летний друг. Свои 
действия мужчины внятно 
не объяснили, но один из 
подозреваемых признался, 
что контейнеры для сбора 
биоматериалов им понадо-
бились в качестве рюмок – 
они пили из них водку.

поДъемный капитал
Судятся из-за любви не 
только в России. В Бело-
руссии возбуждено судеб-
ное производство в отно-

шении председателя ТСЖ, 
который оплатил опера-
цию по увеличению груди 
жене и любовнице, а также 
купил два авто на деньги, 
собранные на капремонт. 
Этот вопиющий случай 
произошел еще в 2023 году 
в Могилевской области, од-

нако известно о нем стало 
лишь на днях. 

Собственники жилья из 
семи домов собрали день-
ги на капремонт, а пред-
седатель ТСЖ решил по-
тратить средства на «более 
важные» вещи. Эксперты 
подсчитали, что за год с 
семи домов председатель 
мог «накопить» примерно 

2,5 млн белорусских ру-
блей (около 7,3 млн рублей 
российских).

Начальник управле-
ния Комитета госконтроля 
Владимир Бондарь отме-
тил, что этот случай явля-
ется исключительным, но 
факты нецелевого исполь-
зования средств на капре-
монт в Беларуси, увы, не 
редкость.

полицейская пенсия
И все-таки чаще всего лю-
дей судят за непомерную 
любовь к деньгам. Главу от-
дела по борьбе с экономи-
ческими преступлениями 
полиции Мадрида Оскара 
Хиля задержали на днях 
по подозрению в связях с 
наркокартелем. В ходе рас-
следования ему предъяви-
ли обвинения в торговле 
наркотиками, отмывании 
денег и коррупции.

Суд дал санкцию на 
обыск дома Санчеса в при-
городе Мадрида, и при его 
проведении оперативники 

нашли более € 20 млн, спря-
танных за стеной. Эти день-
ги, по версии следствия, 
могли быть получены от 
незаконной деятельности. 
Кроме того, в кабинете по-
лицейского обнаружено 
еще около € 1 млн налич-
ными. Теперь коррумпиро-
ванного сеньора ждет вну-
шительный срок.

Вас ждет страстный суд
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 11 по 17 ноября

Прокуратура нашла в Тольятти плохие доро-
ги и подала в суд на минтранс. Экс-директор 
самарского детского сада переводила зарплату 
сотрудников родственникам и за это предста-
нет перед судом. Жительница Назарово по-
дала заявление на жителя Ачинска из-за того, 
что он бросил ее после первой ночи. В Санкт-
Петербурге приезжие будут осуждены за кражу 
баночек для анализов, из которых они пили 
водку. В Белоруссии председатель ЖКХ на 
деньги жителей увеличил грудь жене и любов-
нице. Испанский полицейский как-то накопил 
€ 21 млн и теперь должен будет объяснить суду 
источник доходов.

С февраля 2023 года по февраль 2024-го 
заведующая перечисляла бюджетные 
деньги, которые ее подчиненные 
должны были получить в качестве 
зарплаты, на банковские счета близких 
родственников. Сумма присвоенных 
средств превысила 1 млн рублей.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Все вопросы – к роботу
Тольяттинский госуниверситет приближает цифровые сервисы к стандарту Госуслуг

В Тольяттинском государ-
ственном университете (ТГУ) 
запустили робота, который по-
зволит получить справку  
об обучении не выходя из дома. 
В будущем такой робот будет 
вести все кадровые движения 
студентов.

Михаил Криштал: «Первое наше внедрение позволило 
отработать технологию роботизации, и есть основа-
ния полагать, что в дальнейшем эта работа пойдет 
во много раз быстрее. Собственно, в этом, а не в ро-
ботизации одного процесса состоит идея проекта – 
обеспечить максимально возможную роботизацию, 
но с учетом ее целесообразности».

Роман Боюр: «В новом личном кабинете мы по-
старались сделать удобнее те сервисы, которыми 
студенты пользуются чаще всего. Это информация 
об учебном процессе, оплата обучения, управление 
паролем и контактными данными».

Процесс улучшения сервисов начался с наиболее востребованных у студентов справок об обучении и заявок на академотпуск.

В Белоруссии возбуждено дело в отношении председателя ТСЖ, который оплатил операцию  
по увеличению груди жене и любовнице, а также купил два авто на деньги, собранные на капремонт.
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– Наталья, ты проработа-
ла обозревателем в «ПН» более 
десяти лет, а в 2020-м внезапно 
переехала в Петербург. Попро-
буй коротко описать, что про-
изошло в твоей жизни за эти 
четыре года.

– В профессиональном плане 
это оказался невероятно насы-
щенный период – такое чувство, 
что прошло минимум десять 
лет. Я успела поработать журна-
листом в федеральном онлайн-
издании 24/7, трудилась в пресс-
службе губернатора Беглова, 
реализовала PR-проект для Му-
зея Академии художеств, была 
пиарщиком премиальной мед-
клиники. Сейчас я маркетолог и 
Head of PR в федеральной сети 
фитнес-клубов «Легенда», «Мо-
лот» и Fitness Family.

– Ничего себе повороты! Я 
понимаю, если бы ты останови-
лась на PR – все-таки смежная 
с журналистикой профессия. 
А маркетинг – это уже совсем 
другая история. Бюджеты, 
цифры, аналитика и эти тер-
мины – CPI, CPL, CTR. Зачем 
тебе все это?

– На самом деле в PR тоже 
много аналитики и терминов. 
Пиарщик – это не тот, кто просто 
пишет релизы, делает рассылку, 
утверждает тексты для СМИ и 
проводит пресс-конференции. 
Грамотно составить медиаплан, 
подготовить и защитить (а по-
том не слить) бюджет, запустить 
крутое кросс-промо, подготовить 
отчет – это не очень веселая ра-
бота, которая стоит за красивым 
фасадом.

Что касается моего выбора, 
причина проста. Комбинация 
«пиарщик-маркетолог» сейчас 
очень востребована на рынке – 
больше вакансий, выше зарпла-
та, больше возможностей. Хотя и 
конкурс на должность тоже очень 
напряженный – в моем случае в 
финал вышло 200 кандидатов, а 
откликов на вакансию пришло 
более трех тысяч.

– Но маркетологом не ста-
нешь в одночасье. Где ты учи-
лась, как осваивала новую про-
фессию?

– Первое обучение я про-
шла в 2023 году, когда внезапно 
оказалась без работы. Мне тогда 
предложили запустить телеграм-
канал в довольно узкой нише – 
одновременно про ремонт, искус-
ство и создание арт-пространства 
в хрущевках. Я взяла проект 
и сразу же купила два курса в 
digital-университете Дмитрия Ру-
мянцева (создателя знаменито-

го форума «Суровый питерский 
СММ») по комплексному изуче-
нию «Телеграм» и «ВКонтакте». 
На этих курсах идет обучение 
маркетингу в целом. Прелесть 
курсов в том, что ты одновремен-
но учишься и используешь свои 
знания на практике. От этого 
появляется уверенность в своих 
силах и желание делать большие 
и сложные проекты. Затем был 
опыт работы в отделе маркетинга 
одной из петербургских клиник, 
где я прокачала свои скиллы и 
освоила новые инструменты. А 
теперь управляю маркетинговы-
ми процессами в дюжине фитнес-
клубов. 

– Вернемся немного назад. 
Расскажи о работе в Смоль-
ном. Как ты вообще там ока-
залась?

– Смольный – одно из самых 
теплых воспоминаний. Меня за-
метили, когда я как журналист 
освещала события, в которых 
участвовал губернатор, и часто 

работала совместно с его пресс-
службой. В какой-то момент 
у них появилась вакансия, и я 
предложила свою кандидатуру: 
меня и мою работу к тому време-
ни уже хорошо знали и дали те-
стовое задание. Потом почти три 
месяца ждала проверки службы 
безопасности, уже отчаялась, и 
вдруг – звонок. Так я оказалась в 
Смольном.

Меня поразили люди, кото-
рые работали рядом – каждый из 
них был уникален, с высокой эру-
дицией и своим неповторимым 
талантом. И при этом все потря-
сающе скромные и порядочные. 
Нигде больше я не встречала в 
одном месте столько представи-
телей петербургской интелли-
генции. Это была удивительная 
школа, и я очень благодарна судь-
бе, что мне удалось пройти через 
этот опыт.

– И все же ты приняла ре-
шение покинуть престижное 
место работы. Почему?

– В какой-то момент я по-
няла, что могу больше, чем про-
сто писать релизы. Захотелось 
испытать себя. Но сколько я ни 
делала рассылок резюме, ото-
всюду приходил отказ. Опыта 
работы настоящего пиарщика 
у меня на тот момент не было. 

Коллега посоветовала восполь-
зоваться предложением Музея 
Академии художеств – им на 
проектную работу нужен был 
специалист. Задача стояла не из 
легких – поднять музей в рей-
тинге «Медиалогии» и достойно 

осветить открытие после рестав-
рации Башенки Шахерезады в 
музее-усадьбе Репина «Пенаты». 
Надо ли говорить, что я понятия 
не имела, как это все провернуть. 
Но это был шанс.

Я обратилась за помощью к 
специалисту по культуре Надеж-
де Юнацкой, которая вела все 
культурные проекты «Газпрома». 

Она не только дала важные ре-
комендации и советы, но и кури-
ровала меня на протяжении все-
го события. Тогда мне впервые 
пришлось организовать работу 
журналистов нескольких теле-
каналов, ведущих СМИ города 
и блогеров. Результат превзошел 
ожидания – новость об открытии 
Башенки поднялась в топ «Ян-
декс» на главной странице и дер-
жалась там несколько часов. Это 
был успех.

– Ну как-то все слишком 
гладко у тебя получается. Да-
вай добавим немного дегтя в 

бочку меда. Были же у тебя 
провалы и неудачи?

– Конечно! Вот как раз музей-
ный проект завершился неуда-
чей: из-за попадания новости в 
топ музей поднялся на вершину 
рейтинга «Медиалогии». А я на 
тот момент еще не знала, как от-
ыграть сильное падение, которое 
потом неизменно последует. По-
лучилось такое головокружение 
от успеха: вместо того чтобы бы-
стро подготовить релизы о новых 
событиях и поддержать частоту 
упоминаний, я, наоборот, рассла-
билась. 

Ну и неудачей можно назвать 
то, что как бы мне ни хотелось 
стать пиарщиком культурных 
проектов, я им так и не стала. 
Хотя удалось попробовать свои 
силы в качестве куратора выстав-
ки современного искусства.

– Так, а можно об этом под-
робнее?

– Это была персональная вы-
ставка петербургской художницы 
Екатерины Ермолаевой, которая 

создает потрясающие картины 
как в традиционной живописи 
на холсте, так и произведения в 
диджитал-формате. Она извест-
на тем, что принимала участие 
в работе над анимационным се-
риалом Netflix «Любовь, смерть 
и роботы». Я создала концепцию 
выставки, занималась организа-
цией ее открытия и освещения в 
СМИ. 

– Давай вернемся в настоя-
щее. Расскажи немного о своей 
работе в сети фитнес-клубов. 
Почему ты вообще выбрала 
фитнес?

– Честно говоря, когда ехала 
на собеседование, перспектива 
стать маркетологом в фитнесе не 
очень воодушевляла. Мнение из-
менилось во время беседы с ру-
ководством компании. Им были 
близки мои взгляды на марке-
тинг и проекты, мои идеи находи-
ли живой неподдельный интерес. 
И в какой-то момент я поняла, 
что не просто прохожу собеседо-
вание, а получаю огромное удо-
вольствие от того, что беседую с 
людьми, близкими мне по духу, 
разделяющими мои ценности.

Конечно, период адаптации 
в управлении маркетинговы-
ми процессами в сети фитнес-
клубов дался мне нелегко. Снова 
пришлось многому учиться, от-
страивать процессы, выходить из 
форс-мажорных ситуаций. Плюс 
каждый месяц у всех клубов есть 
план продаж, ответственность за 
который в том числе лежит и на 
мне. И это, мягко говоря, бодрит. 
Как бы там ни было, эта сеть – 
лучшие фитнес-клубы из всех, 
которые я знаю. Надеюсь, в один 
прекрасный день мы придем и в 
Самарскую область.

– Какие, на твой взгляд, се-
годня ключевые тренды в мар-
кетинге?

– Например, масштабирование 
рекламных кампаний и привлече-
ние новых клиентов через ведение 
телеграм-каналов. Я тоже начала 
вести свой – «Не стар для PR»: 
мотивирующий канал о том, как 
после 40 лет найти работу своей 
мечты, получать хороший доход и 
чувствовать радость жизни.

Несомненно, в тренде искус-
ственный интеллект (ИИ). В ухо-
дящем году многие компании сде-
лали своей фишкой в наружной 
рекламе визуал, созданный ИИ. 
Но, честно говоря, у аудитории та-
кие макеты вызывали смешанные 
чувства: люди все же предпочита-
ют видеть в рекламе образ, кото-
рый близок им ментально, а не по-
луфантастические вычищенные 
идеальные изображения. Однако 
в будущем году AI, возможно, 
приспособится и под менталитет.

Сейчас алгоритмы ИИ внедре-
ны в геосервисы и контекстную 
рекламу: искусственный интел-
лект сам решает, каким пользо-
вателям и сколько раз надо по-
казать вашу рекламу. Причем 
делает выбор, несмотря на ваши 
настройки. Это неприятно.

Хотя есть другой потрясающий 
пример. Это Netflix, внедривший 
алгоритмы ИИ для предсказания 
предпочтений зрителей. Филь-
мы и сериалы, рекомендованные 
с помощью ИИ, чаще выбирают 
для просмотра. Лично я голосую 
за ИИ, который проведет глубо-
кий анализ данных и повысит 
эффективность маркетинга. А 
людям останется заниматься не-
посредственно творчеством. И 
тогда восстания машин никогда 
не случится.

Да, такое право преду-
смотрено Постановлением 
Правительства РФ № 458 от 
08.04.2020. Налоговый вычет 
как на себя, так и на близких 
членов семьи (родителей, детей 
до 18 лет, супруга(и) можно по-
лучить за: обследования (УЗИ, 
медицинские анализы, рентген, 
флюорография); приемы вра-
чей; лечение и протезирование 
зубов (отбеливание, брекеты, 
виниры, коронки, импланта-

ция); медицинскую экспертизу; 
медицинскую реабилитацию; 
лечение, диагностику в сана-
тории; хирургическое лечение 
(пороков развития, болезней 
органов дыхания, кровообра-
щения, нервной системы, пи-
щеварения, злокачественных 
новообразований); операции  
на суставах (эндопротезирова-
ние); имплантацию протезов, 
кардиостимуляторов, метал-
лических конструкций; лече-

ние сахарного диабета; ведение 
беременности, платные роды; 
лечение бесплодия, ЭКО и др. 
Максимальный размер налого-
вого вычета по расходам на ме-
дицину – 120 тыс. рублей, из 
которых гражданину вернется 
13 % от этой суммы. Исклю-
чение составляет вычет на до-
рогостоящее лечение, которое 
не суммируется с остальными 
социальными налоговыми вы-
четами.

Для получения налогово-
го вычета необходимо пред-
ставить в налоговый орган 
копию договора оказания ме-
дицинских услуг, чеки, при 
необходимости – лицензию 
организации на осуществле-
ние медицинской деятельно-
сти. Если услуга оказывается 
вашим близким, то в дополне-
ние ко всему – документ, под-
тверждающий статус родства 
с вами.

Прокуратура разъясняет
Налоговый вычет за лечение и необходимые для него документы
Прокуратура Центрального района Тольятти 
продолжает серию информационно-правовых 
разъяснений для тольяттинцев с целью повыше-
ния юридической грамотности. Так, жители го-
рода обратились с вопросом: «Могу ли я вернуть 
налоговый вычет за лечение и оказанные мне 
медицинские услуги? Если да, то какие доку-
менты необходимы?» Комментируют старший 
помощник прокурора района Ксения Семенова 
и Николай Шахов. 

Наталья Каратеева, маркетолог:
«Хочу ИИ, который возьмет на себя анализ данных, а творчество оставит людям»

Герой очередного большого интервью «ПН» – наша быв-
шая коллега, экс-обозреватель отдела экономики изда-
ния Наталья Каратеева. Четыре года назад она переехала 
в Санкт-Петербург и сделала карьеру, не имея  
в Северной столице связей и покровителей. За это время 
Наталья успела поработать в Смольном, сделать успеш-
ный PR-проект для Музея Академии художеств, при-
мерить на себя роль куратора выставки, получить новую 
профессию маркетолога и пиарщика и завести свой 
телеграм-канал «Не стар для PR». Ниже – подробный 
рассказ о необычных приключениях нашего коллеги.

Наталья Каратеева: «Смольный – одно из самых теплых воспоминаний. 
Меня заметили, когда я как журналист освещала события, в которых уча-
ствовал губернатор, и часто работала совместно с его пресс-службой».

Пиарщик – это не тот, кто просто пишет релизы, 
делает рассылку, утверждает тексты для СМИ 
и проводит пресс-конференции. Грамотно со-
ставить медиаплан, подготовить и защитить (а 
потом не слить) бюджет, запустить крутое кросс-
промо, подготовить отчет – это не очень веселая 
работа, которая стоит за красивым фасадом.

Люди предпочитают видеть в рекламе образ, ко-
торый близок им ментально, а не полуфантасти-
ческие вычищенные идеальные изображения. 
Однако в будущем году технология, возможно, 
приспособится и под менталитет.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Лицензия ЛО-63-01-002759 выдана Министерством здравоохранения Сам обл., 21.08.2014 г. Реклама.

Телеграм-канал «Не стар для PR»
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льготы и гарантии 
Для специалистов
За 2023 год и восемь меся-
цев этого года АВТОВАЗ 
принял на работу около 
10 тыс. человек. Цифра 
внушительная, но пред-
приятие по-прежнему нуж-
дается в представителях 
более сотни профессий, на 
которые открыто более ты-
сячи вакансий.

Надо сказать, что пере-
чень социальных льгот и 
гарантий для действующих 
сотрудников АВТОВАЗа 
весьма солидный. Работни-
кам полагаются компенса-
ция за питание (работник 
платит всего 34,84 рубля за 
обед стоимостью 223 рубля, 
завод доплачивает 188 руб-
лей), льготные путевки в 
санатории и профилакто-
рии (работодатель компен-
сирует 75–90 % от стои-
мости), выплаты будущим 
и настоящим мамам (ре-
гулярные и единовремен-
ные), а также автомобили 
со скидкой для работников 
компании (до 10 %). Есть 
также привлекательные бо-
нусы – бесплатное питание 
в третью смену, корпоратив-
ный отпуск в июле–августе 
(что особенно нравится се-
мейным людям с детьми), 
стабильно работающая 

система наград и поощре-
ний (от благодарностей 
до специальных премий), 
страхование от несчастных 
случаев от работодателя, 
софинансирование ДМС и 
так далее.

Вазовский профсоюз 
насчитал более 100 допол-
нительных льгот, не пропи-
санных в Трудовом кодек-
се, которые при этом есть 
на АВТОВАЗе.

Что касается зарплаты, 
то за последние два года 
автогигант стал ориенти-
ром для компаний всей Са-
марской области по такому 
показателю, как уровень 
дохода работников. Так, 
сборщики Vesta, Granta и 
Niva могут получать в ме-
сяц более 100 тыс. рублей.

обучение  
и поДДержка новых 
работников
Готов АВТОВАЗ прини-
мать и людей без опыта, но 
с желанием качественно 
трудиться и хорошо зара-
батывать. На этот случай 
на предприятии разрабо-
тана специальная система 
обучения.

Первым делом человек 
приходит в корпоративный 

университет, где получает 
первоначальную базу зна-
ний, умений, навыков. За-
тем обучение продолжается 

на производстве. Когда но-
вый работник оказывается 
на конкретном участке, его 
прикрепляют к наставни-
ку, который помогает ему 
освоить производственный 
процесс и влиться в кол-
лектив. Заводчане уверя-
ют, что никто из новичков 
не останется один на один 
с трудностями, ведь рядом 
всегда есть опытные то-
варищи, готовые ввести в 
курс дела.

Позаботился автозавод и 
о материальной поддержке 
новых работников. Чтобы 
смена деятельности и свя-
занный с ней разрыв в до-
ходах не стали для вновь 
устроившегося человека 
проблемой, на АВТОВАЗе 
предусмотрены бонус-
приветствие в размере 

30 тыс. рублей и выплата 
через неделю – 10 тыс. в 
счет будущей зарплаты. А 
если новичок – «армеец», 
ему дополнительно вы-
плачиваются подъемные – 
20 тыс. рублей.

выплаты  
Для иногороДних
АВТОВАЗ сегодня прини-
мает на работу жителей не 
только Тольятти, но и дру-
гих населенных пунктов 
Самарской области и даже 
регионов.

Для этой категории со-
трудников существуют 
дополнительные формы 
поддержки. Так, помимо 
традиционных выплат для 
всех вновь устроившихся, 
иногородним ежемесячно 
полагается до 15 тыс. ру-
блей для аренды жилья. И 
это тоже хороший стимул 
для трудоустройства на ав-
тозавод.

и возможности  
Для стуДентов
Помимо вышесказанного, 
предприятие открывает 
новые возможности для 

молодежи. Причем студен-
там, чтобы заработать, не 
надо отрываться от учебы. 
И при совмещении учебы и 
работы полагается доплата 
к ежемесячной зарплате – 
15 тыс. рублей.

Кроме того, АВТО-
ВАЗ – хорошее место для 
построения карьеры. В 
службе инжиниринга пред-
приятия есть примеры, ког-
да молодые специалисты 
– выпускники вузов – за 
три-пять лет вырастают 
до руководителей проек-
тов, начальников отделов. 
Такой быстрый рост не 
случайность, а результат 
системной работы в компа-
нии. Обучаясь по стандарт-

ной образовательной про-
грамме вуза, студент может 
вступить и в вазовскую 
программу дополнитель-
ного профессионального 
образования. Тогда он по-
лучит необходимый набор 
дополнительных знаний 
для того, чтобы сразу по-
сле окончания вуза начать 
работать более уверенно. 
В этом случае студенту во 
время обучения завод пла-
тит стипендию до 8 тыс. ру-
блей. Главное же, что при 
вхождении в программу 
подготовки от АВТОВАЗа 
молодому человеку гаран-
тируется трудоустройство 
в той же службе инжини-
ринга предприятия.

В 2025 году ставку на-
лога на прибыль повы-
сят с нынешних 20 до 
25 %: работающие по 

общей системе налогообложения 
(ОСНО) компании будут пла-
тить 8 % в федеральный бюджет 
и 17 % в региональный. Для срав-
нения: сейчас федералам уходит 
3 % от прибыли, а регионалам – 
те же 17 %. 

Государство решило как-то 
«подсластить» грядущее повыше-
ние, поэтому готово предоставить 
компаниям, вкладывающимся в 
свое развитие, льготы при уплате 
налога на прибыль. Инвестици-
онный налоговый вычет смогут 
получить предприятия, работаю-
щие в определенных сферах, сре-
ди которых – обрабатывающее 
производство, добыча полезных 
ископаемых, научные исследо-
вания и разработки, обеспечение 
потребителей электричеством, 
газом, оказание услуг обществен-
ного питания, гостиничный биз-
нес.

На минувшей неделе по теме 
высказался премьер-министр 
Михаил Мишустин: «Рассчиты-
ваем, что эта мера поможет пред-
принимателям снизить затраты 
на приобретение и модернизацию 
основных средств, повысит эф-
фективность реализации проек-
тов, усилит позиции отечествен-
ных компаний на внутреннем и 
внешних рынках».

Любопытно, что еще в минув-
шем сентябре, согласно рабочему 
проекту Минэка, размер инвести-

ционного налогового вычета пла-
нировали установить в два раза 
больше – 6 % от расходов компа-
ний на инвестиции. Но за полто-
ра месяца, видимо, подсчитали и 
прослезились.

Сообщается, что в федераль-
ном бюджете на 2025 год Минфи-
ном заложено 150 млрд рублей 
для финансирования вычета. 
Многие эксперты уже успели вы-
сказаться – этих средств будет 
явно недостаточно. 

Первоначально необходимая 
сумма для компенсации инве-
стиционно активным компа-
ниям роста налога на прибыль 
оценивалась в 500 млрд рублей. 
Но пока бумаги проекта курси-
ровали туда-сюда между Мин- 
эком и Минфином, сумма актив-
но снижалась. В какой-то момент 
Минфин призвал на помощь ма-
ститого эксперта, чтобы он всем 

все объяснил. Глава Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей Александр Шохин 
выступил с пространным рас-
суждением, что, дескать, сумма 
господдержки вполне приемлема 
для пилотного 2025 года, но в по-
следующие годы ее, скорее всего, 
увеличат.

На данный момент компании 
вправе снижать налог на при-

быль через региональный вы-
чет. Согласно статье 2.1 Закона 
Самарской области № 187-ГД от 
07.11.2005 с 1 января 2020 года по 
31 декабря 2024 года право на вы-
чет предоставляется зарегистри-
рованным на территории области 
и не имеющим обособленных 
подразделений за пределами об-
ласти организациям-участникам 

национального проекта «Произ-
водительность труда и поддержка 
занятости». Для таких компаний 
процентная ставка для расче-
та предельной величины равна 
10 %, а максимальный размер вы-
чета составляет 50 %.

Также в нашей губернии пра-
во на инвестиционный налого-
вый вычет имеют организации, 
относящиеся к субъектам мало-

го предпринимательства, кото-
рые реализуют инвестиционные 
проекты на территории области 
и при этом основным видом их 
деятельности является произ-
водство летательных аппаратов и 
соответствующего оборудования. 
Для них максимальный размер 
вычета равен 90 %.

Новый инвестиционный вычет, 
который начнет действовать с ян-
варя 2025 года, касается федераль-
ной части налога на прибыль – 8 %. 
Используя его, можно снизить на-
лог на 50 % от стоимости основных 
средств и нематериальных активов 
или расходов на их реконструкцию 
или модернизацию.

На инвествычет смогут рас-
считывать компании, которые в 
2025–2030 годах платят налог на 
прибыль в федеральный бюджет 
по ставке 8 % и несут расходы на 
покупку, изготовление, соору-
жение или доставку объектов 
основных средств и доведение их 
до пригодного к использованию 
состояния, на достройку, дообо-
рудование, модернизацию, рекон-
струкцию или техническое пере-
вооружение основных средств и 
нематериальных активов.

Размер вычета ограничен: как 
пояснили эксперты, в каждом 
квартале его можно использовать 
только в рамках 5 % налоговой 
базы на прибыль – то есть той 
части, на которую вырос налог в 
федеральный бюджет. Остальная 
сумма переходит на следующие 
периоды. Например, если компа-
ния в I квартале 2025 года приоб-
рела и начала использовать новое 
оборудование стоимостью 2 млн 
рублей, она может использовать 
вычет на 50 % от этой суммы –  
1 млн. После вычета налог, кото-
рый перечисляется в федераль-
ный бюджет, в 2025–2030 годах 
не должен быть ниже налога, рас-
считанного по ставке 3 %.

При продаже или ином вы-
бытии основных средств или не-
материальных активов до исте-
чения пяти лет с момента ввода 
его в эксплуатацию нужно вос-
становить налог, который не был 
уплачен из-за вычета. Также по-
требуется уплатить пени. Если 
реализация или иное выбытие 
основных средств произошло уже 
по истечении срока их полезного 
использования, восстанавливать 
налог не нужно. 

Плюс пять, минус три
С 1 января вводится федеральный инвестиционный налоговый вычет
Есть и хорошие новости: те российские предприятия, 
которые вкладывают средства в собственное развитие, 
смогут вернуть 3 % от таких расходов, уменьшив платеж 
по налогу на прибыль. Вычет снизит налог на стоимость 
приобретенных основных средств и расходы на их модер-
низацию, а затраты налогоплательщика частично компен-
сируют из бюджета. На прошлой неделе «ПН» разобрал-
ся в деталях инициативы федерального Минэка.

В Самарской области право на налоговый вычет имеют субъекты малого предпринимательства, которые реали-
зуют инвестиционные проекты, и при этом основным видом их деятельности является производство летательных 
аппаратов.

Вазовский профсоюз насчитал более 100 дополнительных 
льгот, не прописанных в Трудовом кодексе, которые при этом 
есть на АВТОВАЗе.

Федеральный инвестиционный налоговый вы-
чет не смогут использовать иностранные ком-
пании – налоговые резиденты РФ, кредитные 
организации, производители подакцизных това-
ров, например, пива с содержанием алкоголя 
от 0,5 %, сигарет, вейпов и других.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Меняем жизнь к лучшему
Кого АВТОВАЗ приглашает на работу и что предлагает трудоустраивающимся

Предприятие продолжает набор персонала. 
В первую очередь автозавод рассчитывает на 
квалифицированных специалистов, но открыт 
и для новых сотрудников. Помимо работы в 
успешной компании, АВТОВАЗ предлагает 
конкурентную заработную плату и объемный 
соцпакет. Так что за слоганом «Меняй жизнь 
к лучшему – переходи на АВТОВАЗ!» стоит 
серьезная многолетняя практика предприятия 
по поддержке своих сотрудников.

АВТОВАЗ нуждается в представителях 
более сотни профессий, на которые от-
крыто более тысячи вакансий.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Оплату налога на имущество физиче-
ских лиц, транспортного и земельного 
налогов, а также НДФЛ, не удержанно-
го налоговым агентом, за 2023 год необ-
ходимо произвести не позднее 02 дека-
бря 2024 года.

Получить налоговое уведомление мож-
но – в электронном виде в личном каби-
нете налогоплательщика на сайте ФНС 
России, мобильном приложении «На-
логи ФЛ», личном кабинете на Портале 
Госуслуг (если направили уведомление 
о получение налоговых документов че-
рез Портал Госуслуг); – на бумажном 
носителе, обратившись лично в налого-
вый орган или МФЦ.

Уведомление содержит полные рекви-
зиты платежа для оплаты налогов через 
платежные терминалы, банки или по-
чтовые отделения. 

Межрайонная инспекция ФНС Рос-
сии № 2 по Самарской области просит 
граждан не откладывать оплату налогов 
на последний день.

Вниманию 
налогоплательщиков –  

физических лиц!
Межрайонная инспекция ФнС 

россии № 2 по Самарской области 
напоминает, что приближается  

единый срок уплаты имущественных 
налогов физических лиц.

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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Напомним, филиалы 
в регионах страны, 
в том числе и в Са-
марской области, 

начали свою работу 1 июня 
2023 года. Основная их задача 
– оказание комплексной под-
держки и персонального со-
провождения семей погибших 
бойцов и ветеранам спецопера-
ции по принципу одного окна.

Председатель фонда «За-
щитники Отечества» Анна 
Цивилева, приветствуя участ-
ников мероприятия, сказала: 
«Семинар-совещание, который 
мы проводим в эти дни в Сама-
ре, – очень важное мероприя-
тие. Здесь собрались не только 
руководители филиалов фонда 
«Защитники Отечества», но и 
представители федеральных 
и региональных органов ис-
полнительной власти, обще-
ственных организаций. Такие 
площадки позволяют нам на-
строить правильную комму-
никацию между всеми про-
фильными ведомствами для 
максимально быстрого оказа-
ния помощи нашим героям». 

В работе семинара приняли 
участие первый заместитель 
руководителя Администрации 
Президента РФ, председатель 
наблюдательного совета Гос-
фонда «Защитники Отечества» 
Сергей Кириенко, первый за-
меститель министра труда и 
социальной защиты России 
Ольга Баталина, губернатор 
Самарской области Вячеслав 
Федорищев. 

«Сотрудники фонда – это 
не только профессионалы, ко-
торые решают юридические, 
социальные проблемы и про-
блемы трудоустройства, но, ко-
нечно, выступают еще немного 
психологами, родными и близ-
кими людьми для каждого при-
ходящего. Потому что очень 
многие нуждаются в челове-
ческом тепле, сочувствии, по-
нимании, поддержке, в добром 
человеческом отношении. Это 
требует еще и эмоциональных, 
и душевных сил», – обратился 
к участникам всероссийской 
сессии Сергей Кириенко.

Он поблагодарил команду 
фонда за важнейшую и непро-
стую работу и отметил, что 
процент успешно решенных 
вопросов растет.

«Очень радует, что у фонда 
сближаются цифры по количе-
ству обращений и количеству 
вопросов, по которым удалось 
найти решения. Сегодня поч-
ти 90 % обращений в фонд так 
или иначе находят решения. 
Региональная власть, фонд 
«Защитники Отечества» и 
филиалы военно-социального 
центра Министерства обороны 
РФ – эти три центра управле-
ния в состоянии закрыть лю-
бой вопрос, который возникает 
по ветерану или членам семьи 
ветерана», – подчеркнул пер-
вый заместитель руководителя 
Администрации Президента 
России. При этом объем за-
дач фонда продолжает расти. 
Для этого необходимо совер-
шенствовать инфраструктуру, 
нормативно-правовую базу, ор-
ганизацию деятельности. «Это 
важный вызов и ключевая за-
дача, над которой мы сегодня 
должны работать», – резюми-
ровал он.

Участников семинара-
совещания поприветствовал 
губернатор Самарской области 
Вячеслав Федорищев. «Ответ-
ственная и почетная миссия – 
поддерживать наших защитни-
ков – участников специальной 
военной операции и их родных. 
Вы именно те люди, которые 
эту работу взяли как основное 
свое предназначение, вы ее до-
стойно ведете, поэтому хотел 
бы от всех нас, от жителей Са-
марской области сказать: «До-
бро пожаловать в наш регион», 
– обратился к присутствую-

щим глава региона. – Я благо-
дарю Государственный фонд 
«Защитники Отечества» за то, 
что вы объединяете граждан 
вокруг главных для нашей Ро-
дины целей, плодотворно ра-
ботаете над задачами, которые 
поставил наш президент Вла-
димир Владимирович Путин, 
окружаете теплом и заботой 
настоящих героев. Опыт каж-
дого филиала фонда уникален. 
Нам есть чем поделиться друг 
с другом. В Самарской области 
мы реализуем комплексную 
систему поддержки военных, 
которая была рекомендована 
федеральным фондом. В нее 
входит более 40 различных мер. 
Мы на этом не останавливаем-
ся и всегда анализируем, ка-
кие практики внедряют другие 
субъекты, как обеспечивают 
заботу о семьях наших героев, 
и дополняем буквально ежене-
дельно эти мероприятия».

Вице-губернатор – руко-
водитель департамента вну-
тренней политики Самарской 
области Александр Фетисов 
так обозначил задачи семина-
ра: «Мы будем отрабатывать 
лучшие практики регионов 
по поддержке наших героев, 
их родных и семей погибших 
участников СВО. Для прави-
тельства Самарской области 
нет более важной задачи, чем 
заботиться о наших бойцах вне 
зависимости от того – находят-
ся ли они на передовой или в 
тылу. Государство всегда долж-
но откликаться на все просьбы 
защитников. Каждый регион 
нашей страны достойно помо-
гает каждому ветерану».

самарский опыт
По мнению руководителя са-
марского филиала фонда На-
тальи Полянсковой, наше 
подразделение Госфонда «За-
щитники Отечества» успешно 
выстроило комплексную си-
стему оказания помощи героям 
СВО и их близким. «Совмест-
но с региональными органами 
исполнительной власти мы 
постоянно совершенствуем 
действующие меры поддерж-
ки – в первую очередь вместе с 

защитниками, опираемся на их 
запрос», – отметила Наталья 
Полянскова. За все время ра-
боты в самарский филиал по-
ступило более 24 000 запросов 
на оказание помощи, 90 % из 
которых успешно решено. 

Сейчас участники СВО и 
ветераны вне очереди получа-
ют высокотехнологичную ме-
дицинскую помощь, проходят 
реабилитацию. Уже 1084 чело-
века получили соответствую-
щую помощь. Психологической 
поддержкой воспользовались 
1085 жителей. Особенно важ-
но, что сегодня в самарском 
филиале фонда «Защитники 
Отечества» работают более 40 
социальных координаторов. 
В их числе – ветераны СВО, 
их мамы и жены. Они лучше 
других знают, как помочь тем, 
кто сражался в боях, на передо-
вой, а сегодня возвращается к 
прежней жизни.

главное – зДоровье
В Самарской области якорной 
государственной медорганиза-
цией для оказания медицин-
ской помощи участникам и 
ветеранам спецоперации вы-
ступает Самарский областной 
клинический госпиталь для 
ветеранов войн. Он сам ока-
зывает комплексную медицин-
скую помощь и координирует 
медпомощь в других лечебных 

учреждениях. Ветераны спец-
операции и члены их семей вне 
очереди получают медицин-
скую, в том числе высокотех-
нологичную помощь, проходят 
реабилитацию.

«Наши герои достойны дис-
пансеризации компактной, в 

самых ведущих организациях, 
в течение одного дня. И такие 
возможности у системы здра-
воохранения есть. При этом 
мы обеспечиваем консульта-
ции всей линейкой узких спе-
циалистов, – заявил замести-
тель председателя Госфонда по 
медицинскому сопровождению 
Сергей Вылегжанин. – Наши 
бойцы – это герои, которые не 
привыкли жаловаться. Наша 
задача – обследовать их и со-
ставить для них индивидуаль-
ную программу максимального 
восстановления здоровья».

Также в регионе функциони-
рует уникальная база протезиро-
вания, в том числе первичного, 
обучения и реабилитации ин-
валидов и ветеранов СВО с тя-

желыми ранениями. Это шесть 
протезно-ортопедических пред-
приятий, филиал протезно-
ортопедического предприятия 
«Самарский № 2» Московско-
го ПРОП на базе военного го-
спиталя № 426 Министерства 

обороны РФ, пять реабили-
тационных центров, Самар-
ский государственный меди-
цинский университет, более  
20 санаторно-курортных учреж-
дений.

При содействии самарского 
филиала фонда более 40 инва-
лидов СВО обеспечены высо-
котехнологичными протезами, 
в том числе спортивными, и 
обучены их использованию.

Вячеслав Федорищев сооб-
щил, что в части реабилитации 
участников СВО в Самарской 
области в пять раз повышается 
квота на участников программ 
реабилитации, которые будут 
проходить в федеральных и 
региональных центрах. «Это 
будет реализовано уже со сле-
дующего года», – сказал губер-
натор.

Отметим, по инициативе 
главы региона Вячеслава Фе-
дорищева введены выплаты за 
ранения. Кроме того, принято 
решение о выделении 10 млн 
рублей на обеспечение лекар-
ственными препаратами участ-
ников специальной военной 
операции, которые подлежат 
увольнению с военной служ-
бы, но еще не уволены. Для 
этого им необходимо лично об-
ратиться в медицинские орга-
низации по показаниям.

возвращение  
к мирной жизни
В числе тех, кому уже помогли 
специалисты филиала, ветеран 
СВО Иван Черноморец. Муж-

чина получил травму в ходе 
выполнения боевых задач. По-
сле возвращения домой при 
поддержке Госфонда был обе-
спечен креслами-колясками.

«Фонд обеспечил сразу дву-
мя колясками. Спортивной и 

электрической коляской с до-
полнительными функциями. 
Также сейчас в процессе обу-
стройство умного дома», – от-
метил ветеран СВО.

В сентябре ветеран по-
бывал в столичном Научно-
производственном центре 
«Огонек», где получил вер-
тикализатор – специальное 
устройство, которое позволяет 
принимать телу вертикальное 
положение для профилактики 
негативных последствий дли-
тельного пребывания сидя и 
лежа. Сейчас проводится адап-
тация жилого помещения вете-
рана под его нужды, большая 
часть оборудования и мебели 
уже установлена.

Поддержка близких и не-
равнодушных людей помогла 
герою найти в себе силы вер-
нуться к активной жизни. Се-
годня Иван своим примером 
вовлекает и других бойцов с 
различными травмами в спорт, 
вдохновляет их на новые побе-
ды и свершения. 

Новой страницей в жизни 
героя стала свадьба с любимой 
девушкой Аленой, которую 
сыграли буквально на днях. 
Один из подарков молодоже-
ны получили от председателя 
Госфонда «Защитники Отече-
ства» Анны Цивилевой. В ходе 
своего предыдущего визита 
в Самару она подарила семье 
ветерана СВО свадебное путе-
шествие на территории Самар-
ской области.

Дело Для героев
Большое внимание уделя-
ется социализации ветера-
нов СВО и их родных, в том 
числе – оказанию помощи в 
трудоустройстве. На одной 
площадке с филиалом фонда 
расположен управляющий ка-
дровый центр Самарской об-
ласти. Шаговая доступность 
дает возможность координи-
ровать совместную работу и 

оперативно решать возникаю-
щие вопросы. 

При взаимодействии кадро-
вого центра и фонда около 1300 
участников СВО и их родных 

воспользовались услугами в 
сфере занятости населения. Бо-
лее 500 человек направлены на 
профессиональное обучение, 
психологической поддержкой 
воспользовались больше 200, 
еще порядка 70 соискателям 

оказано содействие в открытии 
собственного дела.

А еще на территории регио-
на начата реализация програм-
мы «Школа героев». 

«Мы хотели бы, чтобы наши 
ветераны, военнослужащие, 
которые приняли для себя ре-
шение получить новое обра-
зование и с точки зрения про-
фессии развивать себя в новых 
направлениях, получили самое 
лучшее образование. Мы это 
обеспечиваем и уверены, что 
каждый из ребят будет трудо-
устроен по тому направлению, 
которое они для себя выбрали 
как приоритетное в мирной 
жизни, а их воля, их сила, сме-
лость, знания и навыки, полу-
ченные в рамках специальной 
военной операции, будут тем 
залогом, который сделает их 
работу успешной», – пояснил 
Вячеслав Федорищев.

Отдельно губернатор со-
общил, что в правительстве 
Самарской области уже рабо-
тают несколько ветеранов спе-
циальной военной операции: в 
должности вице-губернатора 
– руководителя департамента 
по вопросам правопорядка и 
противодействия коррупции 
Самарской области трудится 

Максим Ковалев, а помощ-
ником губернатора по взаи-
модействию с ветеранскими 
организациями является Ге-
рой РФ, ветеран СВО Мак-

сим Девятов. Также принято 
решение о введении должно-
сти заместителя председателя 
правительства, который будет 
координировать вопросы, свя-
занные с СВО, с поддержкой 
военнослужащих и их семей. 
Возглавит это направление 
один из выпускников програм-
мы «Школа героев». 

«По итогам обучения мы 
предложим эту вакансию одно-
му из ребят, кто проявит себя 
именно в этом направлении – в 
самом большом стремлении к 
тому, чтобы обеспечивать вме-
сте с теми, кто работает в фон-
де, комфортные условия для 
наших ребят. Поэтому здесь 
рассчитываем, что этой прак-
тикой также воспользуются и 
другие субъекты», – добавил 
Вячеслав Федорищев.

Вячеслав Федорищев, гу-
бернатор Самарской обла-
сти:

– Вся страна знает, что в Са-
марской области одна из луч-
ших практик по обеспечению 
всеми мерами поддержки се-
мей военнослужащих. В регио-
не предусмотрено максималь-
ное количество мер поддержки, 
максимально комфортное, пра-
вильное отношение к каждому 
бойцу и его семье.

Анна Цивилева, предсе-
датель фонда «Защитники 
Отечества»:

– Самарский филиал фонда 
«Защитники Отечества» со-
ответствует самым высоким 
стандартам. Коллеги ведут 
работу по комплексной реаби-
литации героев ответственно и 
профессионально.

Для поддержки героев и их семей
В Самаре прошла управленческая сессия для руководителей филиалов фонда «Защитники Отечества»

В региональную столицу приехали более 300 предста-
вителей всех субъектов России. В течение трех дней 
участники крупного семинара-совещания обменива-
лись опытом и лучшими практиками в сфере оказания 
социальной поддержки участникам, ветеранам специ-
альной военной операции и членам их семей.

Вячеслав Федорищев: «Я благодарю Государственный фонд «Защитники Отечества» за то, что вы объединяете граждан вокруг главных для нашей Родины целей, плодотворно рабо-
таете над задачами, которые поставил наш президент Владимир Владимирович Путин, окружаете теплом и заботой настоящих героев».

Ветераны спецоперации и члены их семей 
вне очереди получают медицинскую, в том 
числе высокотехнологичную, помощь, про-
ходят реабилитацию.

Большое внимание уделяется социализации 
ветеранов СВО и их родных, оказанию помо-
щи в трудоустройстве.

По мнению руководителя самарского филиа-
ла фонда Натальи Полянсковой, наше подраз-
деление Государственного фонда «Защитники 
Отечества» успешно выстроило комплексную 
систему оказания помощи героям СВО и их 
близким.

Сегодня в Самарской области действует 
более 40 региональных мер социальной под-
держки ветеранов и участников СВО  
и их близких. Среди них – освобождение  
от уплаты транспортного налога, выплаты  
на установку внутридомового газового обо-
рудования, выплаты в связи с ранением, бес-
платный проезд на общественном транспорте.

Иван Карпенко
gazetapn@mail.ru
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пример преемственности 
поколений
Начиная двустороннюю встречу, Вя-
чеслав Федорищев поблагодарил 
Анну Цивилеву за участие в тради-
ционном Параде Памяти, который 
состоялся 7 ноября в Самаре на пло-
щади Куйбышева.

«Для нас это очень почетно, боль-
шая честь и ответственность. Парад 
прошел на высоком уровне. Для нас, 
для всей страны память о тех великих 
событиях и подвигах сейчас приоб-

рела особое значение. Очень важно, 
чтобы память оставалась, передава-
лась нашим молодым ребятам, моло-
дому поколению», – сказал губерна-
тор Самарской области.

В нынешнем году в Параде Памя-
ти, посвященном легендарному воен-
ному шествию 1941 года в запасной 
столице страны – Куйбышеве, при-
няли участие более 7,5 тыс. человек. 
В парадном марше шагали подразде-
ления силовых структур, представи-
тели военно-патриотических и исто-
рических клубов, военных учебных 

центров, вузов, кадетских классов, 
военных училищ, юнармейских отря-
дов регионов страны, представителей 
промышленных предприятий. Среди 

участников Парада Памяти были и 
тольяттинцы – учащиеся Детского 
морского центра и школы № 62, а 
также студенты Тольяттинского го-
сударственного университета. Почет-
ными гостями торжественного меро-
приятия стали заслуженные жители 
Самарской области, ветераны Вели-
кой Отечественной войны и СВО, 
действующие военнослужащие.

«Каждый шаг участников парада 
откликается эхом в истории. Парад 
Памяти – это пример преемствен-
ности поколений преданных Родине 

патриотов. В параде приняли участие 
не только ветераны СВО, но и буду-
щие защитники – кадеты, курсанты, 
суворовцы, нахимовцы. Многие из 
них – сыновья и внуки героев, кото-
рые шли здесь 83 года назад. Увере-
на, что спустя годы на эту площадь 
выйдут уже их потомки. Большое 
вам спасибо за сохранение историче-
ской памяти. Это как никогда важно 
и нужно. Чувство гордости, которое 
мы несем через года о своих предках, 
их достойных подвигах, заслуживает 
особого внимания», – отметила Анна 
Цивилева.

поДДержка участников  
сво – приоритетная заДача
В ходе встречи губернатор Самарской 
области рассказал о том, как в регио-
не выстроена работа по поддержке 
участников и ветеранов СВО, их се-
мей, действующих и новых мерах по-
мощи защитникам Отечества.

«В Самарской области первый, 
самый главный приоритет – это обе-
спечение участников специальной 

военной операции всем необходи-
мым, выполнение всех указаний пре-
зидента по обеспечению СВО, забота 
о семьях защитников Отечества, – 
подчеркнул Вячеслав Федорищев. – 
В нашем регионе, как мы считаем, 
самый передовой региональный фи-
лиал фонда «Защитники Отечества». 
Правительство Самарской области в 
дополнение и  развитие деятельности 
фонда принимает достаточно много 
решений, которые позволяют нашим 
защитникам знать, что дома об их 
семьях заботятся. Мы каждый месяц 

принимаем дополнительные меры 
поддержки, как финансовые, так и 
нефинансовые. Стараемся настро-
ить свою работу так, чтобы у каждо-
го члена семьи участника СВО было 
понимание, куда обратиться, кому 
позвонить, чтобы всегда был куратор 
рядом, всегда был человек, который 
поможет в любом насущном деле».

в числе первых
Статс-секретарь – заместитель ми-
нистра обороны РФ Анна Цивилева 
отметила высокое внимание региона 
к вопросам поддержки участников и 
ветеранов СВО, а также эффектив-
ную работу самарского филиала фон-
да «Защитники Отечества».

«Регион стал одним из пяти субъ-
ектов, где на базе филиала фонда 
открыли представительство Военно-
социального центра Министерства 
обороны России. Уже подобран штат 
и начата работа. Для нас очень важ-
но выстроить это бесшовное взаимо-
действие, чтобы и ветераны, и дей-
ствующие военнослужащие могли 
получать помощь в режиме одного 
окна, – сказала Анна Цивилева. – 
Опыт Самарской области будем 
изучать и транслировать на другие 
субъекты. Кроме того, в регионе на 
высоком уровне налажена работа 
протезных предприятий – суще-
ствующую практику также плани-

руем масштабировать. Руководство 
региона поддерживает деятельность 
фонда «Защитники Отечества» – 
наши инициативы нельзя было бы 
реализовать так быстро без помощи 
со стороны исполнительных органов. 
Вам, Вячеслав Андреевич, отдельная 
благодарность за поддержку».

С 5 по 7 ноября в Самаре про-
ходила управленческая сессия для 
руководителей филиалов фонда 
«Защитники Отечества», представи-
телей региональных и федеральных 
органов исполнительной власти, 

общественных организаций из 89 
субъектов страны. Наш регион стал 
всероссийским центром обсуждения 
ключевых вопросов комплексного 
сопровождения и поддержки ветера-
нов СВО и их семей.

«Команда фонда «Защитники 
Отечества» постоянно растет и раз-
вивается. Перед нами встают новые 
задачи, которые необходимо решать. 
И здесь благодаря таким семинарам 
мы создаем высокий уровень консо-
лидации и обмена опытом: наши ре-
гионы реализуют уникальные проек-
ты, которые можно транслировать на 
всю страну. Кроме того, мы должны 
оперативно реагировать на запросы 
наших героев, минимизировать бюро-
кратические проволочки, и для этого 
мы выстраиваем взаимодействие с 
региональными органами власти. Мы 

убедились, что у нас единая, общая, 
сплоченная команда – она способна 
справиться с любыми задачами», – 
отметила Анна Цивилева.

школа героев
Губернатор Самарской области со-
общил заместителю министра оборо-
ны РФ, что в регионе в продолжение 
федеральной кадровой программы 
«Время героев», разработанной по 
решению главы государства Влади-
мира Путина, действует программа 
«Школа героев».

«Для нас это очень важно. Наши 
ветераны, герои возвращаются, и мы 
их снабжаем самыми лучшими об-
разовательными программами, даем 
возможность пройти их достаточно 
компактно. Далее приглашаем на 
работу как в отрасли народного хо-
зяйства, так и в правительство Са-
марской области, в муниципальные 
образования, – отметил Вячеслав 
Федорищев. – Сейчас у нас форми-
руется команда правительства, мно-
го участников специальной военной 
операции пополняют наши ряды. Для 
нас очень важно, чтобы люди, кото-
рые защищали нашу Родину, люди ге-
ройского склада, люди волевые были 
в команде правительства и помогали 
эту работу организовывать».

В ходе встречи Вячеслав Федори-
щев и Анна Цивилева обсудили ряд 
вопросов, связанных с поддержкой 
Самарской областью участников и 
ветеранов СВО, оказанием содей-
ствия армии в достижении целей 
спецоперации, взаимодействием пра-
вительства региона с Министерством 
обороны.

Основной пул мероприятий 
сформирован исходя из 
длительности эксплуата-
ции реактора. Специали-

стам предстоит произвести ремонт 
силового корпуса и заменить защит-
ный футеровочный слой. Новое по-
крытие будет выполнено из высоко-
легированной аустенитной стали, 
более устойчивой к коррозии и окис-
лению.

Ремонт проводится по уникаль-
ной технологии, разработанной с 
учетом габаритов реактора, который 
представляет собой колонну высотой 
около 40 метров, весом более 250 тонн 
и с оболочкой из стали толщиной  

95 миллиметров. В проекте задей-
ствованы специализированные ор-
ганизации и техника. Консультаци-
онные услуги оказывает Иркутский 

научно-исследовательский институт 
химического машиностроения.

Завершить ремонтные работы 
планируется до конца декабря. Уста-
новка обновленного реактора прой-
дет летом 2025 года.

 Андрей Кургин, главный инже-
нер АО «ТОАЗ»:

 – Это уникальная ремонтная кам-
пания, которая позволит продлить 
срок эксплуатации главного аппарата 
всего производства карбамида на 20 
лет с условием сохранения необхо-
димых параметров технологического 
процесса. Весь комплекс работ по мо-

дернизации, техперевооружению и об-
новлению оборудования, которые про-
водит «Тольяттиазот», так или иначе 
связан с решением ключевых задач по 
повышению энергоэффективности и 
экологичности производства.

ТОАЗ приступил к ремонту
Чтобы продлить срок эксплуатации главного аппарата производства карбамида

На ТОАЗе продолжается подготовка к ремонтной кампании 
2025 года на агрегате по производству карбамида № 1. Впервые 
будут выполнены масштабные работы по восстановлению реак-
тора синтеза.

В проекте задействованы специализированные ор-
ганизации и техника. Завершить ремонтные работы 
планируется до конца декабря. Установка обновлен-
ного реактора пройдет летом 2025 года.

Ремонт на агрегате по производству карбамида № 1 проводится по уникальной технологии, разработанной с учетом габари-
тов реактора, который представляет собой колонну высотой около 40 метров, весом более 250 тонн и с оболочкой из стали 
толщиной 95 миллиметров.

В ходе встречи Вячеслав Федорищев и Анна Цивилева обсудили ряд вопросов, 
связанных с поддержкой Самарской областью участников и ветеранов СВО, взаимо-
действием правительства региона с Министерством обороны.

Анна Цивилева: «Опыт Самарской области будем изучать и транслировать»
Замминистра обороны РФ отметила высокое внимание региона к вопросам поддержки участников и ветеранов СВО

Губернатор Самарской об-
ласти Вячеслав Федорищев и 
статс-секретарь – заместитель 
министра обороны РФ Анна 
Цивилева провели двухсто-
роннюю встречу. Во время 
беседы обсуждались вопросы 
поддержки участников и ве-
теранов СВО, их семей в Са-
марской области, а также опыт 
работы регионального филиала 
Государственного фонда  
«Защитники Отечества».

Иван Карпенко
gazetapn@mail.ru

Заместитель министра обороны РФ Анна Цивилева 
отметила высокое внимание региона к вопросам 
поддержки участников и ветеранов СВО, а также 
эффективную работу самарского филиала фонда 
«Защитники Отечества».

Вячеслав Федорищев: «Наши ветераны, герои воз-
вращаются, и мы их снабжаем самыми лучшими 
образовательными программами, даем возможность 
пройти их достаточно компактно».

Государственный фонд поддержки участников СВО «Защитники Отечества» соз-
дан по инициативе Президента России. В числе основных целей и задач фонда 
– сопровождение ветеранов специальной военной операции и членов семей по-
гибших. Здесь людям оказывается помощь в социальной адаптации, получении 
дополнительного образования, трудоустройстве и получении других мер соци-
альной поддержки.
Ветеранам специальной военной операции оказывают помощь в получении необ-
ходимых лекарств, медицинских изделий и технических средств реабилитации, 
прохождении санаторно-курортного лечения. Еще одно направление работы 
фонда – помощь в оформлении документов и присвоении статуса ветерана бое-
вых действий.
Для персонального сопровождения подопечных фонд подготовит социальных ко-
ординаторов, которые будут помогать защитникам Отечества по всем возникаю-
щим вопросам.
Фонд и его филиалы действуют во всех субъектах Российской Федерации.
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про Pro
В 2024-м концерн Great Wall Motor 
решил разделить модельную линей-
ку HAVAL на две ветки: под шапкой 
«City» продаются бытовые кроссоверы 
на каждый день. Те, которые могут куда 
больше обычной легковушки, но при 
этом не строят из себя героев off-road.

Напротив – линейка «Pro»: под 
этим заголовком Great Wall собрал 
автомобили, которые могут уползти 

по лесу довольно далеко от спаси-
тельного трактора.

Сейчас под «шапкой» Pro насчи-
тываются три модели: H3, H5 и H9. 
Последние два – брутальные рамники 
с «парт-таймом» и понижайкой. У H3 
апломба чуть поменьше: несущий ку-
зов, независимая подвеска, электрон-
ноуправляемый постоянный полный 
привод. А в младших версиях – при-
вод строго на переднюю ось. 

про HAVAL H3
Старожилы при взгляде на квадрат-
ный дизайн и индекс «H3» утрут ску-
пую мужскую слезу ностальгии: да, 
ведь был же такой H3 – HUMMER. 
Рамный, квадратный, маскулинный, 
мизогинный. Круглые фары и про-
порции H3 (HAVAL) не могут не вы-
звать в памяти ассоциацию с одно-
именным HUMMER.

Хотя, если немного огрубить, то 
H3 – это совсем другое. Не машина 
на грузовой платформе (коей был 
HUMMER), а макси-версия хитово-
го легкового кроссовера Jolion: у них 
общая платформа (L.E.M.O.N.), схо-
жий микс силовых и других агрегатов. 
Правда, независимо от мотора и типа 
привода, у H3 задняя подвеска – всег-
да многорычажка (у «братского» Jolion 
в моноприводных исполнениях – про-
стенькая полузависимая балка).

L.E.M.O.N. – это последняя итера-
ция модульной платформы, лежащей 
в основе многих HAVAL: в отличие от 
компонентных баз прошлого, новая 
легче, но при этом прочнее и жестче. 

То есть автомобили на этой базе луч-
ше управляются, потребляют меньше 
топлива (все – за счет низкой массы) 
и более безопасны при ДТП (тьфу-
тьфу-тьфу).

К слову, про безопасность. Уже в 
начальную комплектацию H3 входят 
шесть подушек безопасности, система 
слежения за давлением в шинах, адап-
тивный круиз-контроль и система рас-
познавания дорожных знаков. У кон-
курентов это все тоже есть, но только в 
премиум-версиях, а тут сразу в базе.

Моторов – как будто два, на самом 
деле как бы один: 1,5 литра, с наддувом. 

В двух вариантах форсировки: моно-
приводным версиям положены 143 
силы, что очень приятно в плане налога 
– убирается до следующей повышаю-
щей ставки «150+». Полноприводные 
версии форсированы до 177 сил. Поми-
мо иной прошивки, тут и конструктив 
забористее: у топ-версий H3 двигатель 
имеет непосредственный впрыск то-
плива и турбину с изменяемой геоме-
трией. Что это значит для конечного 
пользователя? Выше эффективность, 
лучше отдача, ниже расход топлива.

С каким бы мотором ни шел 
HAVAL H3, трансмиссия в обоих слу-
чаях будет одна на всех – семисту-

пенчатый робот с двумя сцеплениями 
мокрого типа. Это когда сцепления 
дополнительно погружены в масля-
ную ванну, что увеличивает их охлаж-
дение, улучшает смазку, а в конечном 
счете продляет ресурс.

интеллект на месте
За брутальной внешностью H3 скры-
вается глубокий внутренний мир. 
Перечисляем достоинства.

Раз – салон: дизайнерский и 
функциональный. Панорамная кры-
ша, медиасистема, пара мониторов по 
12,3 дюйма каждый, кожа-алюминий, 
атмосферная подсветка интерьера – 
H3 собрал все дизайнерские тренды 
ранних «двадцатых».

Два – он подходит для России: 
руль с подогревом, зеркала с подо-
гревом, ветровое с подогревом, фор-
сунки омывателя с подогревом. Да, 
наконец-то у нас тут китайская маши-

на, с которой плюс-минус комфортно 
не только в Адлере, но даже до Мур-
манска можно сгонять с комфортом! 

Три – он интеллектуальный. Весь, 
не только салон. H3 притормозит, 
если вы не заметили препятствие, вы-
езжая с парковки задним ходом. H3 
не даст вывалиться из занимаемой 
полосы, если вы вдруг (зачем-то) от-
влеклись. H3 не даст неосознанно 
превысить скорость, если вы не за-

метили каких-то ограничений: от-
дельная камера мониторит дорожные 
знаки, и бортовой компьютер всегда 
подскажет, какая скорость разрешена 
прямо сейчас и можно ли обгонять.

Четыре – можно перевезти весь 
скарб из одной студии в другую. Объ-
ем багажного отделения Haval H3 со-
ставляет 493 литра, а со сложенными 
сиденьями — 1298 литров. Это один 
из лучших показателей в классе.

можно и Докопаться
В теории можно, но на практике 
сложно. Докопаться можно разве что 
до минимального минимума наборов 
агрегатов. Но потом едешь такой и 
понимаешь, а куда еще? Да, 1,5 ли-
тра. И даже топовый – отдачей 177 
сил – дает «всего» 9,6 сек. до первой 
«сотни». Но, положа руку на сердце, 
8 секунд объективно нужны пощеко-
тать эго раз в квартал, а 99 % времени 
возить детей по кружка́м хватит и 9. 
Все, что выезжает из 10, – это уже до-
вольно бодро.

Тем более, куда важнее то, что бла-
годаря роботу с двумя сцеплениями 
машина ощущается бодрой: минимум 
заминок на переключениях, мини-
мум «тупняка» и «Кто здесь?!». На-
жимаешь – результат получаешь. И 
неважно, что не с каждого светофора 
уходишь первым. В конце концов, 
бруталам не пристало суетиться.

о мелком, но значительном
А еще у машины аж 27 (!) емкостей, 
ниш, полостей, боксов и отделений 
для хранения мелочевки. Мы такое 
китайское simply clever категори-
чески одобряем. Наконец-то в Под-
небесной озаботились этим важным 
моментом.

А снаружи обратите внимание на 
такую мелкую, казалось бы, деталь: 
пороги, арки, оба бампера – из некра-
шеного пластика. Да, с одной стороны 

– это дань уважения «внедорожным» 
амбициям. Но в миру это означает, 
что весь мелкий гравий, камушки, пе-
скоструй не сотрут преждевременно 
лакокраску на ваших крыльях (при-
вет, Audi) и не заставят перекраши-
вать их (и пороги заодно) уже через 
пару-тройку зим с реагентами и вну-
тренним туризмом.

Плюс к бордюрам («поребрикам» 
в Питере) вплотную можно парко-

ваться чуть смелее – некрашеный 
кондовый пластик все стерпит.

и о ценах
Выглядят очень интересно. Если мы 
опустим маркетинговые активности 
вроде скидки за трейд-ин, то началь-
ная цена – 2,64 млн, топ-версия оце-
нена в 3,14 млн. Но маркетинговые 
активности опускать не надо: если вы 
сдаете бывшее авто в трейд-ин – сра-
зу минус 100 тыс. от производителя. 

Если сдаете в трейд-ин, еще и покупа-
ете авто в фирменный кредит – минус 
200 тыс. разом.

Получается, даже топ-версию 
Tech+ с 4х4 можно уложить до 3 млн 
рублей. Ну или почти уложить, лишь 
слегка перейдя порог «3 млн». По на-
шим непростым временам это звучит 
чертовски выгодно. А ведь в «Тон-
Авто» в честь открытия салона скидки 
еще больше. Стоит присмотреться!

Андрей Саймаков 
avsaimakov@mail.ru

Бруталы снова в моде
Встречаем новый и очень маскулинный кроссовер HAVAL H3
Тест-драйверы «ПН» не устают поражаться прозорливости топ-
менеджеров китайского концерна Great Wall. Во-первых, они 
первые построили в России автомобильный завод полного цик-
ла (и пока за ними никто не последовал). Во-вторых, они умеют 
в маркетинг – например, разводят свою модельную линейку  
на две ветки. В-третьих, дают отечественному рынку то, что  
он хочет: много отличных машин по привлекательным ценам.  
Что в итоге? Огромный успех!
На минувшей неделе мы откатали новый кроссовер от Great 
Wall, который называется HAVAL H3. Это очень брутальное 
авто: представьте себе, что какой-нибудь ИИ смешал вместе 
квадратную челюсть Арнольда, бицуху Хогана, растяжку Ван-
Дамма и потом выдал цельный образ в виде машины. При этом 
у новичка множество достоинств – 196 мм просвета, полный 
привод, короткие свесы и система камер панорамного обзора  
с функцией «прозрачный капот», позволяющей буквально за-
глянуть под днище спереди. В Тольятти его можно оценить  
по достоинству в новом салоне HAVAL Pro (ГК «Тон-Авто»).  
Уже 22 ноября состоится яркое официальное открытие салона. 
Приходите!

Если мы опустим маркетинговые активности вроде 
скидки за трейд-ин, то начальная цена – 2,64 млн, 
топ-версия оценена в 3,14 млн. Но маркетинговые 
активности опускать не надо: если вы сдаете бывшее 
авто в трейд-ин – сразу минус 100 тыс. Если сдаете  
в трейд-ин, еще и покупаете авто в фирменный  
кредит – минус 200 тыс. разом.

Полноприводные версии форсированы до 177 сил. 
Помимо иной прошивки, тут и конструктив забори-
стее: у топ-версий H3 двигатель имеет непосред-
ственный впрыск топлива и турбину с изменяемой 
геометрией. Что это значит для конечного пользо-
вателя? Выше эффективность, лучше отдача, ниже 
расход топлива.

Уже в начальную комплектацию H3 входят шесть 
подушек безопасности, система слежения за давле-
нием в шинах, адаптивный круиз-контроль и система 
распознавания дорожных знаков. У конкурентов это 
все тоже есть, но только в премиум-версиях, а тут 
сразу в базе.
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В двери этого заве-
дения мы вошли 
почти как в храм, 
испытывая неко-

торый трепет. Все оттого, 
что на большой вывеске, 
украшающей фасад, поми-
мо прочего, начертано сле-
дующее: «Вернем человеку 
веру в чебуреки». Тут надо 
отметить, что рецензенты 
хорошо относятся ко всем 
вероисповеданиям, вклю-
чая «чебуречное», но сами 
являются агностиками.

Интерьер «храма» 
оказался довольно лако-
ничным и даже скучным. 
Темные стены, типовая 
мебель, обычная витрина–
раздаточная, а за ней муж-
чина в темном фартуке с 
изображением чебурека. 
«Местный пастырь», – по-
думали мы.

Мужчина попривет-
ствовал вошедших и за-
явил, что вся продукция 
заведения «Чебурек City» 

изготавливается на мест-
ной кухне из фермерских 
продуктов. Причем речь 
идет не только о чебуре-
ках, но также о пельменях 
и мантах. Что касается 
главного блюда, то его тут 
подают в трех вариациях: 
с говядиной, с бараниной, 
с сыром. Кроме того, су-
ществуют так называемые 
«мини-комплекты», зака-
зав который, едок получает 
три чебурека чуть меньше-
го размера.

Чтобы отведать все 
доступные позиции, мы 
заказали порцию отвар-
ных пельменей и «комби 
мини», включающий в себя 
все три чебуречные ипоста-
си. Набор обошелся нам в 
625 рублей на человека, и, 
оплатив его, рецензенты 
стали ожидать «прише-
ствия еды». Ждать при-
шлось недолго, и тарелка с 
дымящимся содержимым 
под сметаной совершила 

явление народу уже минут 
через семь.

Ну что сказать, готовить 
пельмени в «Чебурек City» 
точно умеют. В них хорошо 
абсолютно все: и начинка из 
говядины и свинины с лу-
ком, и очень вкусное тесто. 
Когда хозяин ставил тарел-
ку на стол, он как-то очень 
настойчиво придвинул к 
ней перечницу, и, добавив 
эту специю, рецензенты, 
действительно открыли 
для себя дополнительные 
вкусовые нотки. В это вре-
мя «пастырь» ненавязчиво 
рассказывал о том, с какой 
любовью и профессиона-
лизмом его «приход» гото-
вит всю свою продукцию, и 
хвалился, что полуфабри-
каты исчезают с витрины за 
полдня. Все это он говорил 
в том ключе, что у рецен-
зентов есть отличный шанс 
прихватить с собой пока 
еще оставшееся.

И вот настало время 
главного блюда – перед 
нами возлежали три пре-
красных «полумесяца», 
сверкающие золотистыми 
боками пупырчатого теста. 
Именно тесто понравилось 
нам больше всего. Оно ока-
залось нежным, слоеным и 
совершенно не жирным. 
Начинка также была боже-
ственной, вот только сулу-
гуни в «сырный» чебурек 
как будто не доложили: 
мы отчетливо слышали 
его аромат, но проглотили 
совсем мизерную дозу ла-
комства.

С мясным нетто дела 
обстояли лучше, и этой на-
чинкой рецензенты насла-
дились сполна. Если вы-
бирать между бараниной 
и говядиной, гости пред-
почли бы второе. Но это 
вкусовщина, которая не 
отменяет мастерство пова-
ра «Чебурек City».

Смело рекомендуем это 
кафе к посещению.

Кафе «ЧебуреК City»

Вопросы веры

пельмени отварные –
275 рублейс 11.00 до 19.00

+7-928-451-84-21Приморский, 72/2

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

Считается, что 
климат в Тольят-
ти умеренно кон-
тинентальный, 

но бывают уик-энды, когда 
за три дня в городе можно 
увидеть и осень, и зиму, и 
весну. В это время на улице 
так противно, что рецен-
зенты «Трезвого взгляда» 
не хотят выходить из дома, 
предпочитая проводить 
время в мягких креслах 
под клетчатыми пледами. 
Очевидно, что в таких си-
туациях можно выполнять 
служебные обязанности 
только с помощью служб 
доставки. Так случилось 
и на прошлой неделе, ког-
да после долгого листания 
страниц в браузере и мо-
бильных приложениях-
агрегаторах, мы наткну-
лись на знакомое название 
– «Good Food».

У службы удобный 
сайт, который первым де-
лом интересуется: «Со-

бираетесь забирать сами 
или нам прислать курье-
ра?» Рецензенты выбрали 
второй вариант, указали 
адрес на интерактивной 
карте, согласились с тем, 
что доставка в Комсомоль-
ский район будет стоить 
350 рублей, и приступили 
к составлению меню. За-
кончив с этим, мы под-
твердили заказ и узнали, 
что курьер доберется до 
нас лишь через два часа. 
Долго, конечно, но нам 
спешить некуда. 

Коротая время, мы ре-
шили разобраться, отче-
го словосочетание «Good 
Food» вызывает у нас 
какие-то смутные вос-
поминания, поэтому от-
крыли поисковик и сразу 
наткнулись на упоминание 
службы в нашем же тексте. 
Вот только упоминание 
настолько древнее, что со-
хранилось лишь название 
статьи на странице уже 

несуществующего сайта 
«ПН» – «Ничего хороше-
го».

«Вот так приплыли…» 
– расстроились мы и при-
готовились разочаровы-
ваться. Однако наше на-
строение чуть улучшилось, 
когда курьер доставил «по-
сылку» не через два часа, а 
через 55 минут. В процессе 
анпакинга мрачные ожида-
ния и вовсе растаяли, так 
как свертки с едой были 
внушительных размеров и 
очень аппетитно пахли. 

В тот день «Good Food» 
прислала нам следующий 
пищевой набор: куриные 
ножки (249 рублей), сви-
ную мякоть (359), жульен 
«Классический» (229), 
феттучини «Болоньезе» 
(379), куриные сердечки 
(299), хач «По-аджарски» 
с зеленью (489), драники 
картофельные со смета-
ной (149), удон с курицей 
(249), тяхан с морепродук-
тами (299). Также мы по-
лучили гору одноразовых 
приборов.

Сначала о том, что не 
понравилось. Явным аут-
сайдером выступил хач 
– лодочка с более-менее 
съедобным содержимым 
из зелени, сыра и яйца 
посредине, но с очень не-
вкусным тестом вокруг. А 
еще не понравился рис, ис-
пользуемый в тяхане.

Все остальные блюда 
были вкусными. Рецензен-
ты с удовольствием попро-
бовали куриные сердечки, 
драники, удон и феттучи-
ни. Если придираться, то 
куриные ножки и свиная 
мякоть были излишне 
постными, но это, как гово-
рится, на любителя. 

За давностью лет мы 
уже не помним, за что так 
обиделись на «Good Food» 
в середине десятых, но те-
перь вполне можем реко-
мендовать их продукцию.

Служба доСтавКи «Good Food»

Воспоминания о не случившемся

сет «Мега» –  
4169 рублейс 10.00 до 23.00

61-64-66goodfood-tlt.ru
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на вопросы отвечает Елена Петрушова, руководитель правового отдела ТПП г. Тольятти

– на предприятии есть исполнительные листы на работника о ежемесячном удержании с 
него % заработной платы (задолженность по кредитному договору) и об удержании али-
ментов. работник инициировал процедуру банкротства. Есть решение суда о признании 
его банкротом и введении процедуры реализации имущества должника. Следует ли рабо-
тодателю прекращать удержания в связи с признанием работника-должника банкротом?
– После вынесения арбитражным судом решения о признании гражданина банкротом и 
введения процедуры реализации его имущества судебный пристав-исполнитель обязан 
прекратить исполнительное производство по исполнительным документам, за исключени-
ем исполнительных документов об истребовании имущества из чужого незаконного вла-
дения, о признании права собственности, о взыскании алиментов, о взыскании задолжен-
ности по текущим платежам. Соответственно, вне зависимости от процедуры банкротства 

у работодателя сохраняется обязанность по удержанию алиментов.
Одновременно с окончанием исполнительного производства судебный пристав-исполнитель должен снять наложенные 
им в ходе исполнительного производства аресты на имущество должника-гражданина и иные ограничения распоряже-
ния этим имуществом.
Таким образом, до получения от судебного пристава постановления об окончании исполнительного производства рабо-
тодатель не вправе самостоятельно прекращать удержания из заработной платы работника, признанного банкротом.

Согласно 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)»
все физ. лица имеют законное право объявить  
о банкротстве и списать кредитные долги.

банкротство – это выхоД!


